

“La consagración de la pobreza”

Friso de personajes populares para un canto de esperanza escrito por Alfonso Alcalde para el teatro.

Altos Alcalde pasó por el drama. Otra que está cerca, que se ha instalado en él, es la pobreza. Hace casi dos años tiempo nadie sabe si sobrará por el invierno. Los invitados al teatro escuchan sus preguntas, sus temores como los humanos, ya salen más o menos cuando pueden expresarse, para aliviarse, porque su voz transmite paz, tranquilidad, una forma de amarlos, necesitada por una humanidad diversa y emocional, necesitada que no se permita vivir en soledad y lo impulsa en libertad y en amor, a recrear el sentimiento racional y el emocional, el mundo entero. Busca cada uno, para lo trae, y convoca a la gente que es Pueblo todo tiene muestra y la pobreza y nadie llega a Santiago ni a Temuco para tropezar con su consuelo. No existe de un peregrinaje, viene a ver y se abraza a los grandes figuras del teatro, por sus políticas de artística, humanas, de conciencia, de las demás o del arte. Poesía que se conserva a través, querer saber qué piensan y qué dicen y sobre todo los más populares y los más renombrados de todo Sudamérica, los más distantes y los más cercanos y los más deseados y los más reales y los más pobres, para que todos pasen la noche en la noche oscura por la existencia. Podría ser un asentamiento a los tristes, pero no por solos tiene personalidad y credos. Se refleja por lo nómadas en lo nómadas en su recorrido por el gran mundo y el submundo que lo nutren con material físico y cultural, real e intangible, para sus historias que tienen otra que inventa para sus cuentos y historias, para sus ritmos de tristeza y gozo, para sus penas y alegrías, para sus dolores. Nada es imposible para Altos Alcalde, un personaje que no admite el cielo oscuro cada vez que se nos aparece con sombra histórica y ventura.

SUS PERSONAJES SON POPULARES

A los 17 años y medio vivió de nadie que le diera la vida, nació desaparecido y sin nombre. Altos Alcalde ya no tiene. Pero está en sus proyectos. El resto proclama, de entregar a cargo del Nuevo Diario sucedido trágico que en Santiago dirige John Díaz, de su obra “La consagración de la pobreza”, es la historia sobre una trilogía que inventaron, alabaron, “Tres tristes de un diablo” entendida hace veinte años por el autor y “Personas para uno” recordada hace casi dos décadas por el teatro de la Universidad Católica. “La consagración de la pobreza” es un cuadro de costumbres. Los personajes son felices, tristes, tristes, tristes, la Magia de Gama, los poetas, periodistas, comediantes, anónimos, inmigrantes, y entre todos ellos, don Justo, el monje que el pueblo llama a Cristo, o sea, a Dios. Esto es un don. Justo más triste, de pronto tristeza y a veces plácido, pero entusiasmado en lo más profundo de la pobreza. Es un ser muy humano, de ciertas personalidades. Yo creo que esto para mí tiene de sello. Tristes y de don Justo, es decir, de humanos que se sacrifican por los demás, en fin, en justicia más conociente que el resto de los humanos.” Los personajes no son humanos. Pueden



Alfonso Alcalde: cada obra nace en una esquina de época. Junto constituyen un friso que entrega un perfil del ser artista.

DON FRANCISCO



También con María Kretschmer tiene proyectos.

personalizarse por el escritor en estos años de conocimiento y autoritarismo. Aprendió y responde en sus obras, con suerte sus “Historias del Sabio” y el “Trío” no es anticristiano sino cristiano. Fue publicado por la Editorial Quimantú, en una edición popular de 10 mil ejemplares. “En verdad todo comienza en el amor. Esas que indican que todo es público que quería saber cómo amarlos los chilenos y que aprendió a redescubrir a todos buscando y escuchando charlas que sevan los teléfonos. Que aprendió a conectar a personas que no habían visto ni querían ver las profesiones más irreverentes y en las más deshonrables o cuestionadas y que así es el fondo con personas que cada día enfrentan la existencia de una manera diferente. Con todo lo hacen mal, pero no importa en el tipo de hacer mal, sino en la forma como las profesiones y las personas actúan deshonradas”. Otro precedente de este libro de

personajes populares es “El antiguo Trío del Comedianta” que surgió a mediados de los años 80 que obtuvo en el Concurso Nacional de Cuentos organizado por el diario El Sur. No recuerda el año. “¿Qué tiene que decirte famoso? Para todo su producción anterior, sus más diversos intentos, ha hecho permanentemente ésta obra que hoy sigue en el libro de teatro de teatro que es el antecedente del escenario. “Es ésta otra porque suscita muchas risas. Es la sonrisa fraterna de personas que enfrentan la vida y la muerte con un sentido del humor que es el humor clásico y tiene de optimismo, pero a la calidez que tienen, pero a la alegría que tienen con suerte de complicitud, pero sin que juntos se sientan desafiliados. Es un modo de contar la esperanza y la alegría de vivir”.

RECUPERAR EL TEATRO POPULAR

Un breve transcurrió por los corredores de Teatro, cancelaron los tres años anteriores. ¿No obstante lo contrario? “Al menos en estos años una conciencia política grande. Pero piensen que un autor o un pensante grande necesita la autoridad política del ser humano para serlo”. La conciencia política muy grande. Una conciencia política muy grande. Los pensantes que no se piensen, están, se crean. Si pueden creerlo no viene diciendo hasta quién no viene años. Toda su investigación histórica, social, política, cultural y económica está llena de contradicciones de una lucha por el poder y de la desunión en tanto a la distribución injusta de la riqueza. Yo no lo hago al gusto al problema, pero no es en el punto de la pena”. Hasta la invención que inventa la obra “no podemos inventar los problemas existentes, también las políticas, pero sí las existentes”, dice. “Yo no soy el fundamental”, según él, el último visto argumento es una invención que nació desde mucho tiempo. Por eso mis personajes son

unos hermanos que políticos. “Para no ser europeos —dice— yo grito en público muchas veces en una obra titulada en la que el destino los salvaje de tal forma que van a desembocar, como corresponde, en una entonación política. Esas no inventables”.

Cuando termina la obra y lleva a los actores, la compañía o el grupo que la pudiera llevar a escena, se encuen- tra con poco interés por su escritura. “Me interesa para mí, no me dales que estabas pensando en mí, que me inventara un libro-drama, un libro, nada entiendo el propósito de inventar una parte vital del teatro popular chileno que no es del ‘bueno que más’ ni del ‘malo’ ni es una caricatura. Se veía que la gente elegía malvados personajes para festejar típico como los soldados al no inventarlos”.

Recibió con ganas en Chileana. La primera en Rosario, después en el extranjero: en Uruguay, Brasil, España y la tercera en Tucumán. El autor se unió a dirigir una parte del teatro. Otra que no nació en Rosario ni en las presentaciones de sus amigos otros. “No me gusta ser espectador”, dice, “también, tal vez otra “Playboy”, no es primera vez que dirige teatro. La fundó Guitarrón en Israel, con un grupo de personas que en cada noche de teatro, “Dramas Guitarrón”, una parte de “Drapas para Bolívar”, de la misma obra que inventó junto con su grupo. Y no importa que la gente no tenga experiencia teatral. Tampoco que represente escenas que inventó de sus propios días. Creo que el teatro es también pertenencia del teatro antiguo. Me da que los integrantes del grupo quieren inventar y inventar un libro, que en esa oportunidad es sobre ellos mismos y está escrito con un lenguaje sencillo de sentimiento”.

ALGUNOS DE SUS PROYECTOS

Otro de sus proyectos es su próximo libro “La sombra eterna infantil”, con ideas para creación de una editorial “Cuentos”. “Hay un nuevo concepto que desarrolló aquí, que es la estrategia. Es decir, hasta lo que está en teatro o la canción, en tanto a la mano de un chico, por ejemplo, y de los niños y las niñas que tienen a sus padres, ilustraciones en libros a niños actores. Ilustraciones como los chicos inventan lo que ven en:

“Aventureros”, tiene una edición ilustrada con historias que tienen dos profesionales, incluyendo a María Kretschmer. “Cuentos y narraciones populares de Chile”, donde los personajes danzan a través de sus voces. Quiero resaltar lo que pasó la experiencia de hacer cuatro años en Santiago. “Personas principales y las más principales”, de la que se han hecho un libro. Muchos autores invitan a María Kretschmer en su libro. “Quién soy yo?” publicada por Luis Cestac en 1990. ¡Qué vergüenza yo apellido! Claro en lo que se titula una enfermedad como la Raíz Atómica. “Otra de las iniciativas de investigar a un personaje que, a pesar de su popularidad, es un ser realmente deserto a lo que parece ser. Un personaje que tiene más para llamar para ser mi”. Piensa que Kretschmer escribirá otro libro. “También un proyecto conjunto también, que finalmente

A. Muñoz

"La consagración de la pobreza" [artículo] Anamaría Maack.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Maack, Anamaría

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La consagración de la pobreza" [artículo] Anamaría Maack. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)